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文章，好多人对干律师没有信心,平时与同行交流起来，许多

人牢骚满腹，而有的人却对律师行业的期望过高。本人觉得

不完全是那么回事，律师有一定的社会地位，有相当的经济

收入，当律师应该值得自豪，但也并非十分了得。 一、正确

定位是干好律师的前提。 有人说，社会对律师的评价不佳，

法官迫良为娼，“律师不是人干的”，律师“干得像狗一样

”，或者说“律师如娼妓”。 笔者认为，这是你的感觉扭曲

了，如果“律师不是人干的”，律师“干得像狗一样”、“

律师如妓女”，那些求助于律师的人又是什么呢？要知道，

律师的委托人中不乏社会名流、国家机关及其首长、企业及

企业家，等。 自有律师职业起，它就是毁誉参半。有人把律

师称为“讼棍”，有人把律师称为“魔鬼代言人”， 有人诅

咒律师死后难上天堂，有人不无讥讽地说，律师是天底下最

伤天害理的职业。莎士比亚借着他戏剧中一个人物说：“我

们所要做的第一件事，就是要把律师杀光”。 但是，总是有

人需要律师，聘请律师，希望律师来为他们“伸张正义”，

讨个公道。香港连续剧中的律师在法庭上唇枪舌剑力挽狂澜

。人们受此影响，律师被看成是无所不能，能为民伸冤，可

以起死回生。 有些人把自己看成了救世主，把自己看得过于

神圣时，把自己当成正义的化身，真理的象征；“律师终将

领导政界乃至社会的发展”，“律师兴，法治兴；法治兴，

国家兴”。 笔者认为，在我国，律师领导政界乃至社会的时



机远未到来。现实中，由于中国的社会制度、法治环境，不

用说律师，就是法官、检察官也算不了什么，中国律师的地

位与西方律师无法相提并论，中国法官、检察官的地位与西

方法官、检察官更有天壤之别。西方律师领导政界乃至社会

，那是有其历史背景的。我们不要忘了我国还处于社会主义

初级阶段，并且还是具有中国特色的社会主义初级阶段。而

且，从个体素质看，西方律师个个是社会精英，中国律师个

个是社会精英吗？不敢说。有人说，律师虽然是受过高等教

育的高智商的群体，但在某些方面还不如出租车司机，一个

出租车司机受人欺，成百上千的出租车司机主动相助，而一

个律师出事，同行不但不出手相助，反而冷言冷语，“活该

”。 其实，律师既不是魔鬼，也不是天使，既不代表邪恶，

也不代表正义，他们与法官、检察官一样，是一个法律群体

，但他们又与法官、检察官不同，从他们赖以生存的物质基

础来看是来自于委托人而不是国家，从他们的职责看是专门

维护委托人合法权益而达到维护法律的尊严。律师也并无回

天之力，而只是通过履行职责以最大限度的维护委托人合法

权益而己。也可以这么说，律师是一个商人，以法律服务换

取报酬，只不过，律师的商品是法律知识和技能。如此而言

，律师职业只是收取报酬，运用法律手段为委托人服务的一

种职业，与其他职业一样，其中人员有优有劣，从整个群体

看，他们不伟大，也不卑劣，律师不是圣人，社会对他们的

要求不能太高。 二、良好的心态是干好律师的必要条件 本人

认为，并不是人人都知道律师的职业属性，律师不必太在意

他人对律师的评价。人人皆知的施洋大律师，二七大罢工时

死于军阀手中。董必武题诗：“律师应仗人间义，身殉名存



烈士俦。”。其实这是从共产党人的层面上说的，而不是从

律师角色对施洋作出的评判。 律师应当维护法律的尊严，捍

卫正义，但律师是立足于委托人的立场，维护委托人权益去

实现这一目的的。我们绝对不能忘记，律师的天职是“维护

委托人的合法利益”。律师只能服务于一方，律师只能以维

护委托人权益为己任。律师服务于委托人的定位，决定纳税

人不可能对律师支付报酬，但律师也不可能饿着肚子干活，

律师向委托人收取报酬天经地义。因此，我们不必理会律师

“谁给钱为谁说话”是与非。律师虽然也是公民，受社会公

德的约束，但作为一个律师，在执业的时候，应以律师的天

职、律师的职业道德为上。要是律师“收了钱为别人说话”

，不但违背了律师制度产生和赖以生存的基本原则，律师行

业也将由此消亡。当然，律师必须独立于委托人，律师是委

托人的代理人而不是委托人的代言人。律师维护委托人的合

法权益，同时应当拒绝委托人的不正当的甚至非法的要求。 

律师“谁给钱为谁说话”，必然会从对自己委托人有利的方

面去考虑问题发表意见，法官对此也就不能全盘照收，不然

将会不公。因此，律师以委托人权益为己任的根本属性决定

了不允许由律师说了算，不然就会出现有钱人花了大钱请了

好律师、名律师就能胜诉的结果。这就不难理解诉讼中由法

官说了算而不是由律师说了算的根本原因。律师对此不必耿

耿于怀。 你想吃律师这口饭你就必须注意中国特色。中国是

一个 “关系社会”，在“关系社会”中，要想法律产生预期

的效果你不能不注意人际关系的巨大作用。发生纠纷，许多

人考虑的并不是律师的法律水平和能力，而是处理关系的实

际能力，如果一个律师与各方面特别是法官的关系都很僵，



是不会有人来请你当他律师的，这样你的案源就成了问题。

法官也是有血有肉的人，如果他看到你就头痛，你还指望他

对你的意见予以支持吗？此外，中国是一个发展中国家，法

治尚不完备，并是所有问题都能上法院去解决的，你还必须

处理好与党委、政府的关系。那些口出狂言动辄指责党委、

政府、法院的律师，不用说有权机关不去理他，就是同行看

了也不舒服。 从掌握知识的层面看，不是说你入了律师这个

行就有多了不起，法律只是社会知识的一小部分，一个个人

掌握的法律也只是一点皮毛。而且，我们不能开口闭口外国

的法律怎么样先进，外国的法官怎么样水平高，中国的法律

怎么样落后，中国的法官怎么样不行。本人觉得，中国的律

师也不怎么样。 关键还在于，我们是中国的律师，我们应当

去适应社会，而不是社会适应你。要知道，个人在强大的国

家机器面前是十分渺小的。而且，只有这样才能使党委、政

府、法院采纳你的意见，从而小的方面最大限度的维护了委

托人的合法权益，大的方面推进了我国的法治进程。 律师属

于文人，同行相轻是文人的通病，古人云，三人行必有我师

。律师不论大小，只要他有文凭，有了执业资格，无论是京

城、省城还是小县城的律师，资深律师、才入行的律师，老

律师、年轻律师都有其所长也有其所短。揭同行的短处，只

能让人看不起。 笔者认为，作为一名律师应当有良好的心态

，不自卑也不要自大，把律师作为职业来干；二耳不闻窗外

事，认真学习掌握深厚的法学知识，与时俱进，不断的学习

新知识新法律；建立良好的社会关系；心平气和的当律师。
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